

Kit Engag'jeunes - point d'étape et perspectives



Témoignages de Marie Péricard, chargée d'accompagnement vie associative et animation jeunesse à la Ruche Associative et Bouchra Masmoudi, chargée de mission jeunesse à la Mda de Tourcoing

Lauréat de l'Appel à projets, fonds de participation 2023 du RNMA, le Kit Engag'jeune est un projet commun de La Ruche associative, de la Mda de Tourcoing et de l'Espace Associatif de Quimper Cornouaille.

Le kit Engag'jeune est un projet innovant et mutualisant des outils et bonnes pratiques, à destination de l'engagement des jeunes, thème fil rouge 2024 du RNMA, et applicable sur d'autres territoires.

Le 28 février 2024, nous avons eu un échange avec Marie Péricard, chargée d'accompagnement vie associative et animation jeunesse au sein de La Ruche Associative et avec Bouchra Masmoudi, Chargée de mission jeunesse à la Maison des Associations de Tourcoing. Guillaume Hardy, chargé de pôle ressources et formation à l'Espace Associatif de Quimper Cornouaille, était excusé pour des raisons personnelles.

Pouvez-vous vous présenter en quelques mots? Quels sont vos postes respectifs au sein de vos structures ?

Marie Péricard : “Je m'appelle Marie Péricard, je suis chargée d'accompagnement et d'animation jeunesse à la Ruche Associative (point d'appui à la vie associative de l'Aude) depuis bientôt 4 ans. Mon travail consiste à accompagner les associations, à les former mais également à intervenir auprès des jeunes (15/30 ans) pour leur faire découvrir les principes et valeurs de l'ESS et/ou du milieu associatif afin de stimuler leur envie de s'engager. Je coordonne et anime 3 actions à destination des jeunes : Le Parcours ESS Jeunes, le Concours ESS des lycéen.ne.s et le CFGA Jeunes (renommé Enga'Jeunes par la Ruche Asso).”

Bouchra Masmoudi : “Je m'appelle Bouchra Masmoudi et je suis chargée de mission Jeunesse à la Maison des Associations de Tourcoing, où j'anime le dispositif « Mda Jeunes ».

La « Mda Jeunes », c'est le résultat d'une démarche engagée en 2014 pour inclure davantage les jeunes dans la vie associative locale et lever les freins à leur engagement citoyen. Nous observons en effet, au quotidien, que les jeunes ont déjà des idées et sont porteurs d'initiatives, mais ne rencontrent pas toujours les acteurs, outils et/ou lieux pour pouvoir se développer. Les jeunes porteurs de projet sont particulièrement confrontés à un manque de moyens ne leur permettant pas de lancer, développer ou encore pérenniser leurs projets.

Pour répondre à ces enjeux, et déjouer les stéréotypes selon lesquels les jeunes sont absentes de la vie de la cité, nous nous sommes fixés les objectifs suivants :

- Développer et renforcer la culture de l'engagement citoyen chez les jeunes ;
- Promouvoir les méthodes et valeurs de l'éducation populaire pour accroître la participation des jeunes ;
- Rendre visible le monde institutionnel, outiller les jeunes et lever les freins à l'engagement ;
- Valoriser les bénévoles et porteurs.es de projets jeunes dans leurs parcours de vie."

Pouvez-vous présenter le projet Kit Enga'jeune ? Quels sont ses objectifs? Pourquoi est-il important pour vous?

"Riches des expériences respectives dans l'accompagnement associatif et l'éducation jeunesse, la MDA de Tourcoing, l'espace associatif de Quimper et la Ruche Associative ont souhaité s'associer pour permettre à un plus grand nombre de jeunes du territoire national d'acquérir les compétences et connaissances nécessaires pour s'engager dans la vie associative.

En mutualisant les connaissances et les moyens de nos trois structures, nous souhaiterions mettre en valeur le CFGA Jeunes afin que cette formation soit davantage accessible aux jeunes désirant s'engager, permettre à d'autres MDA de pouvoir organiser cette formation sur leur territoire et faciliter les échanges entre formateurs.

Les trois objectifs principaux du projet Kit Engag'jeunes sont :

- Mutualiser les outils pédagogiques et les savoirs des formateurs actuels des CFGA Jeunes du réseau RNMA
- Permettre aux autres membres du réseau d'organiser et animer un CFGA Jeunes au sein de leurs structures respectives afin de faciliter l'engagement des jeunes résidant en France
- Favoriser les échanges entre les MDA qui sont intéressées par le dispositif et/ou qui ont déjà mis en place cette formation

Le livret se compose de 6 grandes parties :

- La 1e partie est une introduction de présentation du projet et de ses structures, il définit ce qu'est un CFGA et pourquoi il était intéressant de faire un CFGA jeune.
- La 2e partie traite de l'organisation générale du projet avec la reconnaissance d'Etat, les modalités de d'organisation de la formation, les questions de financement
- La 3e partie aborde le contenu des modules à partir d'un tronc commun, où chaque structure peut ajouter ses pratiques.
- La 4e partie rappelle l'obligation d'un stage pratique à effectuer après la partie théorique avec un minimum d'heures obligatoires.
- La 5e partie "Cohésion de groupe" vise au partage de ressources et méthodes permettant de créer du lien entre les jeunes,
- La 6e partie rassemble des ressources où seront partagés, par exemple, des documents types ou des liens utiles."

Les discussions sur le kit ont débuté en septembre 2023, quels sont vos premiers ressentis?

MP : "J'ai été très vite ravie de commencer à travailler sur ce projet car j'avais envie de faire la connaissance de Guillaume (MDA de Quimper) et Bouchra (MDA de Tourcoing) ainsi que d'échanger nos connaissances sur l'engagement des jeunes et en particulier le CFGA Jeunes.

Nous avons tous les trois des expériences et personnalités différentes qui sont extrêmement complémentaires et formatrices. Personnellement, je suis totalement convaincue des bienfaits de l'intelligence collective. Comme l'adage le dit, "seul on va plus vite, ensemble on va plus loin".

BM : “Les différents temps d’échanges auxquels j’ai pu assister avec les Maisons d’associations de Narbonne et Quimper dans le cadre de ce projet m’ont fait réaliser qu’un même dispositif (ici le CFGA Jeunes) peut se décliner de manières très différentes selon les territoires. Depuis le démarrage de ce projet, j’ai ainsi pu découvrir d’autres manières de faire, pour ensuite réfléchir à nos propres méthodes et m’inspirer pour améliorer nos pratiques d’accueil dans le cadre du CFGA.”

Au premier trimestre 2024, où en est le projet ? Existe-t-il des premiers résultats autour de ce projet ? Si oui, lesquels sont-ils ?

“En ce début d’année, nous avons recueilli assez de données pour établir un plan de structuration d’un "guide pratique" et commencer à réfléchir au format du livrable. L'idée étant de formaliser à la fois une présentation, des étapes de mise en œuvre, des ressources, des conseils, des programmes de modules...”

Pourquoi ce projet est une plus value pour les membres du RNMA?

MP : “Grâce à ce kit, les membres du RNMA qui ont envie de mettre en place un CFGA Jeunes auront, dans un seul document, tous les outils et conseils nécessaires pour organiser cette formation. Ils pourront ainsi prendre connaissance des différents formats et financements possibles des CFGA Jeunes, des précisions sur les contenus des modules à aborder, des retours d'expériences sur les pédagogies utilisées, des astuces pour créer de la cohésion dans le groupe, des ressources utiles...”

BM : “Afin d’encourager l’engagement bénévole des jeunes et leur permettre d’acquérir des compétences en gestion associative, et ainsi pérenniser leur projet, le CFGA est un levier important. La mise en place d’un CFGA spécifique aux jeunes peut rendre ce type de formation plus attractive aux moins de 25 ans, mais permet aussi d’en adapter le format et les contenus. Ce projet a aussi pour ambition de faciliter l'échange entre pairs, qui est essentiel pour faire évoluer nos offres à destination des jeunes, et je suis sûre qu’il sera très intéressant de poursuivre ce projet en ouvrant les échanges à davantage de membres du RNMA.”

Quelles sont les prochaines étapes du projet?

“Les prochaines étapes du projet Kit Engag’jeune sont la rédaction finale et la mise en forme de l’outil. Le Projet s’inscrit dans le thème fil rouge du RNMA en 2024 : l’engagement des jeunes. Dans un premier temps, nous voudrions initier un atelier lors des 59e Rencontres Nationales au Havre en juin 2024 afin de sonder les membres du réseau sur le sujet et alimenter le projet en récupérant de la matière.

Nous souhaitons présenter le projet final, aux membres du RNMA, en décembre 2024 lors des 60e Rencontres Nationales du réseau à Marseille.”